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EL 80% fue dañado por un incendio forestal en 2017 

El renacer del Parque 
Coyanmahuida: se ha 
recuperado un 90% 
Entidades públicas, privadas y la comunidad de Florida han trabajado 
en conjunto durante siete años en la restauración de este espacio, un 
referente de la bioconservación de la flora y fauna nativa regional. 

Por Francisca Pacheco Pérez 
cronicaíadiarioelsurcl 

raducido del mapudun 
gún, Coyanmahuida signi 
ica "bosque de robles”. Es 

tenombrerecibe una de lasáreas 
deconservación dela biodiversi 
dad más importantes de la re 
gión, y un recinto emblemático 
Para la comunidad de Florida. 

Sualto valor ecológico ha sus- 
citado diversos esfuerzos duran 
telos últimos sieteaños para res. 
taurarlo, puesen 2017 se viogra: 
vemente afectado por un incen 
dio forestal. Desus 108 hectáreas 
alrededor del 80% sufrió algún 
tipo de daño, emergencia que 
además obligó a cerrar las puer- 
tasal público no sólo porlas sig 
nificativas afectaciones, sino que 
además por el riesgo que impli 
caba, por ejemplo, la caída de al- 
gunos árboles. 

En un esfuerzo que reúne a la 
Corporación Chilena dela Made 
ra (Corma), que administra este 
espacio desde los años 90; a la 
Municipalidad de Florida, a la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conal) a la empresa Arauco y a 
la comunidad, ya se ha logrado 
recuperar un 90%, y tras su rea- 
pertura a fines de 2023 apunta a 
ampliar sus senderos, pero tam. 
bién a ser un espacio de educa 
ción ambiental e investigación 
en terreno. 

RESTAURACIÓN 
La intervención humana co- 

menzó alrededor de un año tras 
el siniestro. El superintendente 
zona Concepción de Arauco, Jor- 
ge Alvear, explicó que “había que 
dejar que el parque respirara un 
poco. Quedaron muchos árboles 
quemados y con peligro de caí 
da, pero fuimos logrando entrar 
y, si bien se regenera solo, había 
que apoyarlo”. 

En el marco del programa de 
restauración de bosque nativo 
que ejecuta la empresa, ya se rea 
lizaba la recolección de semillas 
de forma anual, las cuales eran 
trasladadas a un vivero en Cons 
titución. “Ahí las germinamos e 
identificamos de dónde vienen. 
Todas las plantas que hemos 

    

e 2017 

Unincendio forestal afecta al par- 
que, dañando el 80% de su super- 
ficie. Tras la emergencia, cierra sus 
accesos al público, considerando 
que además representa un riesgo. 

  

e 2018 

Inicia a intervención de los distin- 
tos actores en este espacio. A par- 
tir de semillas germinadas en vi- 
vero, nacen nuevos ejemplares pa- 
ra la reforestación 

  

+ 2023 

Larestauración dio resultados po- 
sitivos, por lo cual el parque rea- 
bre al público en diciembre. Se 
proyecta fomentar la educación e 
investigación en este recinto. 

  

puesto aquí son aledañas o del 
mismo parque, no traemos de 
otros lados aunque sea la misma 
especie. Después del incendio te 
níamos material, por lo tanto no 
empezamos de cero”, recalcó. 

El jefe patrimonial paisaje ro- 
bles de Coyanmahuida, Rodolfo 
Ceballos, señaló que una de las 

      

Se busca aumentar las donaciones efectivas. 

e ) E xl 
Quillay, maitén y peumo son algunas de las especies con 
restauración del parque. 

El martes 8 de octubre se realizó una visita 
guiada al parque, que recibió a expertos, 
estudiantes y a la comunidad de Florida. 

Expertos de la Universidad del Bío-Bío se encuentran investigando 
las propiedades médicas de algunos hongos presentes en el recinto. 

etapas fue de carácter participati 
vo,en la que vecinos e incluso ni- 
ños han jugado un rol funda- 
mental en el proceso de reforesta- 
ción. Así, se pretende reanudar 
las actividades que se desarrolla- 
ban previo a la emergencia. So- 
bre este periodo, Jorge Alvear ex 
presó que “por lo general los fi 
nes de semana venían alumnos 
de preescolar, ellos recorrían, se 
les hacia una charla de las espe- 
cies que encontrábamos, y la flo: 

ra y fauna que podemos encon: 
trar. Hoy estamos retomando es- 
tetipo deiniciativas”. 

Pero más allá de la educación 
ambiental, esta nueva etapa 
también busca ampliar la oferta 
de actividades, aprovechando 
las posibilidades que ofrece este 
entorno. “Hay harto interés en 
investigación y educación, la 
idea es que tomen el bosque co 
mo un aula viva, que vengan 
aquí a hacer clases, deporte, pe 

  

e Horarios 

Actualmente, el parque se 
encuentra abierto de martes a 
sábado, entre las 10:00 y las 
17:00 horas, y su acceso es 
gratuito. 

  

ro todo esto hay que coordinar 
lo bien por temas de ocupación, 
por ejemplo, y tenerlo todo or. 
denado”, agregó. 

ESFUERZOS EN LA COMUNA 
Diego Henríquez, gestor de 

prevención de incendios de la 
Red de Prevención Comunitaria, 
destacó la labor que realizan jun 
to al Comité Peninhueque Que- 
brada de Riffo, el cual busca ge- 
nerarconciencia paraevitarnue- 
vas emergencias, sumado al tra- 
bajo en red que se realiza con las 
diversas instituciones. 
“Creamos trabajos de carto- 

grafía para salir a evaluar los 
riesgos de nuestro entorno. Cor- 
tafuegos, mejoramiento de ca 
minos, los tendidos eléctricos 
que también han provocado 
ocurrencia de siniestros, y todo 
eso lo llevamos a un plan para 
darle el cumplimiento y ejecu- 

Capacitan a médicos en “muerte 
humanizada” por casos de donación 

Los médicos pertenecientes a 
los hospitales de la Red Asisten 
cial del Servicio de Salud Con 
cepción participaron en una ca- 
pacitación respecto ala comuni 
cación de muerte humanizada 
en el proceso de donación. Esto, 
con el objetivo de sensibilizar a 
los equipos de salud sobre la re- 
percusión de un deceso en pro. 
cesos de procuramiento y dona 
ción de órganos. 

La psicóloga de la Coordina- 
ción Nacional de Donación, Pro. 
curamiento y Trasplante de Órga 
nos y Tejidos del Ministerio deSa: 

  

La semana pasada se publicaron los resultados de las postulaciones 

Admisión Escolar: hoy termina el plazo para ratificar recinto 
Para quienes decidan 
rechazar la 
postulación, se abrirá 
en noviembre un 
nuevo proceso. 

Hoy termina el plazo para que 
los apoderados decidan siaceptar 
onoel establecimiento asignado 
para.el 2025en el Sistema de Ad 
misión Escolar (SAE), luego de 
que la semana pasada se publica 
ran los resultados de las postula 
ciones en el sitio web wwwsiste- 
madeadmisionescolar.cl. 

Enconcreto,los apoderados tie 
nentresopciones:aceptarelesta- 

blecimiento asignado, aceptarlo 
y activar la lista de espera por si 
seliberan cupos en otros estable- 
cimientos de mayor preferencia 
orechazar el resultado. 

Si eligen la última opción, ten: 
drán quevolvera postular a unes: 
tablecimiento enel periodocom 
plementario quese abrirá entrecl 
15 y 22 de noviembre. 

BALANCE 
Anivel nacional, el Ministerio 

de Educación informó que postu 
laron 473 mil estudiantes y el 
74,2% quedó asignado a alguna 
desus preferencias. Esto esun au- 
mento de 2,4 puntos más que el 
año pasado. 

Asimismo, se detalló que el 
52,7% quedó en su primera prefe- 
rencia, lo que equivale 4,6 pun- 
tos porcentuales más que el pro- 
ceso anterior. Mientras que el 
18,6% quedó asignado en su es- 
tablecimiento de origen yel 7,3% 
quedó sin asignación, por lo que 
tendrán que volvera postular en 
el periodo complementario. 

El ministro Nicolás Cataldo,in- 
dicó que las cifras conocidas re- 
presentan “una consolidación de 
este sistema que busca eliminar 
las barreras de acceso a la educa- 
ción(..) Esto es másclaroen aque 
los postulantes que tenían que 
usar el SAE por obligación. Por 
ejemplo, entre quienes tenían que 

lud, Jocelyn Rojas, señaló que 
“hay varias evidencias alrededor 
del mundo sobre esta materia. 
Desde principios de los 2000has 
taahoraseha determinadoquela 
calidad en la comunicación de 
muerterepercute en el proceso de 
donación. Hay familiasque inclu 
so teniendo muy claro que el pa: 
ciente es donante, porque ni se 
cuidólosuficientemente aesafa 
mila, terminan diciendo que no 
ala donación. Entonces, es muy 
importante que el equipo de sa 
lud por completo tenga muy cla 
roqueel mejorindicadores cuan 

do esa familia, a pesar del desen 
lace, te termina agradeciendo la 
atención, y eso por supuesto, ie 
ne repercusiones en donantes 
electivos”. 
Actualmente los órganos con 

mayor lista de esperason riñones 
e hígado y, por el lado de los teji 
dos, en lascómeas. 

El Hospital Guillermo Grant 
Benavente es uno de los centros 
de salud que más trasplantes rea 
liza en Chile y, sin embargo, po- 
see una baja tasa de donantes. En 
lo que va del 2024, se han regis 
trado nueve donantes efectivos, 

  Las matrículas se realizarán en diciembre. 

   
      

7 las que se ha trabajado para la 

El roble es una de 
las especies que 

abastece la flora de 
este parque. 

ción a esas medidas”, contó. 
Se trata de un trabajoque hain- 

centivado una cultura prevent 
va en las poblaciones aledañas, y 
que además permitió identificar 
a los microbasurales como una 
de las mayores amenazas para la 
ocurrencia de siniestros. 

En ese mismo contexto, el di- 
rector de Medio Ambiente y en- 
cargado de Emergencias del mu 
nicipio, Raúl Parra, indicó que 
“hace dosañosse firmó unconve- 
nio con la UdeC, la municipali 
dad y Arauco, donde nosotros 
hoscomprometimosa mantener 
esto limpio en el sentido de reti- 
rarlosresiduos delos visitantes y 
Nlevarlosal relleno sanitario”, afir- 
mó. El municipio se incorporó a 
este trabajo hace alrededor de 
cinco años, en conjunto con 
Arauco y la comunidad, periodo 
en el que se han concretado tres 
instancias de reforestación. 

9 
donantes efectivos ha 
registrado este año el 
Hospital Regional, cifra 
que se espera pueda 

aumentar. 

lo que refleja un alza en compa: 
ración al año pasado donde hubo 
solo cuatro. 

La enfermera supervisora de la 
Unidad de Procuramiento del 
HGGB, Viviana Rail, dijo que 
“másque hablar de números, a mí 
siempre me gusta decir que al fi 
nal todo este trabajo tiene un ob- 
jetivo: quese puedan trasplantar”. 

buscar una vacante porquesu ac 
tual establecimiento no ofrece el 
siguiente nivel educativo, el 58% 
quedó en su primera preferencia”. 

Para el proceso 2025, fueron 7 
mil 843 los colegios que partici 
paron con un total de 1.113.276 
vacantes. 

Entre lo que continúa en el ca 
lendario, es la publicación de los 
resultados de las listas de espera 
queserealizaráel 4y 5denoviem 
bre, luego viene el periodo com: 
plementario de postulaciónentre 
el 15 al 22 de noviembre y los re 
sultados de dicho proceso estarán 
disponibles el 4 de diciembre. Las 
matriculasse realizarán entreel 5 
al 13 de diciembre.
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